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Ata da 9ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026  

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

Às nove horas do vigésimo sexto dia de setembro, do ano de dois mil e vinte e quatro, 1 

em São Paulo - SP, teve início a Nona Reunião Ordinária do Conselho de Arquitetura e 2 

Urbanismo de São Paulo – Gestão 2024-2026, sob a direção da presidente do CAU/SP 3 

CAMILA MORENO DE CAMARGO. ORDEM DOS TRABALHOS: I. Verificação do quórum; 4 

II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; III. Leitura e discussão da pauta; IV. Discussão 5 

e aprovação da ata: 8a Reunião Plenária Ordinária da gestão 2024-2026; V. 6 

Apresentação de Comunicações: a) do Colegiado das Entidades de Arquitetos e 7 

Urbanistas (CEAU-CAU/SP); b) da Ouvidoria; c) dos Coordenadores de Comissões 8 

Permanentes; d) da Conselheira federal representante do Estado de São Paulo; e e) da 9 

Presidente. VI. Comunicados dos Conselheiros. VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de 10 

recursos contra decisão de não acatamento de denúncia: a. Processo 11 

00179.002400/2023-12, Conselheira relatora: Nancy Laranjeira Tavares de Camargo 12 

(SEI 00179.004999/2024-18); b. Processo 00179.002740/2023-43, Conselheira 13 

relatora: Ana Paula Giardini Pedro Trevisan (SEI 00179.004126/2024-05); 2. Processos 14 

de Fiscalização: a. Processo 1000170036-01, Conselheiro relator: Francisco Otaviano 15 

Merli do Amaral. (SEI 00179.001005/2024-01) b. Processo 1000119984-01, Conselheiro 16 

relator: Iara Ribeiro de Barros Camacho. (SEI 00179.005142/2023-26) 3. Acordo de 17 

Cooperação Técnica com Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima (SEI 18 

00179.004464/2024-39); 4. Acordo de Cooperação Técnica com Ministério das 19 

Cidades/Secretaria Nacional das Periferias (SEI 00179.004602/2024-80); 5. 20 

Homologação da Coordenação Adjunta CATHIS (Origem: CATHIS-CAU/SP); 6. Câmara 21 

Temática Calçadas Acessíveis (SEI 00179.004679/2024-50) (Origem: CAC-CAU/SP); 7. 22 

Ajustes na composição e Homologação da coordenação da Câmara Temática de Pessoa 23 

Jurídica - (Origem CEP-CAU/SP); 8. Homologação da Coordenação da Câmara Temática 24 

Arquitetura e Urbanismo e Diversidade: Quilombolas e Indígenas (SEI 25 

00179.005101/2024-11) (Origem CTAUD-CAU/SP); 9. Pedido de Vista - Câmara 26 

Temática de Ensino e Formação em Arquitetura e Urbanismo do Estado de São Paulo - 27 

Conselheiro Relator Gilberto Silva Domingues de Oliveira Belleza (SEI 28 

00179.002672/2024-01), (origem: CEF-CAU/SP); 10. Pedido de Vista - Câmara Temática 29 

Inteligência Artificial - Conselheira Relatora Danielle Skubs (SEI 00179.002800/2024-30 

17) (origem: CTIC-CAU/SP); 11. Ad Referendum Edital Boas Práticas: Trabalhos de 31 

Conclusão (TCC) de Curso de Graduação em Arquitetura e Urbanismo (SEI 32 

00179.003445/2024-95) (Origem CEF-CAU/SP); 12. Calendário de reuniões 2024 (SEI 33 

00179.000158/2024-23) (Origem: FCOM-CAU/SP). A lista de presença foi assinada por 34 

setenta e três participantes, sendo sessenta e um Conselheiros titulares e treze 35 

suplentes de Conselheiros no exercício da titularidade, sendo estas as senhoras e 36 

senhores: Carolina Maria Pozzi de Castro, Jessica Aparecida da Silva Oliveira, Wesley 37 

Café Calazans, Igor Cortinove, Karina Andrade Mattos, Kedson Barbero, Julia Mattos de 38 

Castro, Tainã Antunes Valgas Dorea, Natalia Corbett Geretto, Lucas Ricardo Cestaro, 39 

Marina Machado de Souza Castanheira, Leticia Faidiga e Wilton Flavio Camoleze 40 

Augusto. Iniciando a plenária, a presidente CAMILA MORENO DE CAMARGO, 41 

cumprindo o ITEM I. Verificação do quórum, confirmou o quórum regimental como 42 

suficiente para início dos trabalhos. Após a execução do Hino Nacional Brasileiro 43 

(ITEM II). Passou ao ITEM III. Leitura e discussão da pauta. a presidente informou a 44 
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todos que a vice-presidente ANDREIA DE ALMEIDA ORTOLANI estaria em Brasília, na 45 

Assembleia ampliada e, por esse motivo, não estava presente, assim como não 46 

puderam estar presentes o representante do CEAU e o Ouvidor. Quanto ao item VI. 47 

Comunicados dos Conselheiros – ela solicitou que fosse deixado para o final da 48 

Reunião, com a concordância da plenária. ITEM IV. Discussão e aprovação da ata: 8a 49 

Reunião Plenária Ordinária da gestão 2024-2026. Sem manifestações, a Ata foi 50 

aprovada por aclamação da plenária. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 51 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CED, o coordenador GILBERTO 52 

SILVA DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA disse que Comissão tem hoje, em 53 

tramitação, um total de 505 processos. Desses, 174 entraram neste ano, foram 54 

concluídos 112 e 188 aguardam a conclusão. Para iniciar despacho são 205. Para ele, 55 

os números são representativos do trabalho desenvolvido pela CED que tem 56 

conseguido, em só uma reunião semanal, atender à demanda grande de mais de 15 57 

processos aprovados e tramitados, quantidade expressiva perante o número de 58 

conselheiros da Comissão. Ele ainda chamou atenção para um outro aspecto que, 59 

segundo ele, ilustra bem o papel do Conselho, de uma reclamação recebida de uma 60 

pessoa que fez uma denúncia, num processo de 2022, salvo engano, e que estava 61 

raivosa porque o andamento do processo estava demorando muito e disse que 62 

denunciaria essa demora no programa do Ratinho e do Datena.  O coordenador disse 63 

que até sonhou com essa possibilidade: Ele e a presidente do CAU/SP, no programa do 64 

Ratinho, tendo que justificar porque o processo dela não tinha sido aprovado, o 65 

Ratinho xingando os dois e segurando as pessoas, a moça querendo vir bater nele e na 66 

presidente. Para o coordenador, embora a situação possa parecer bizarra, ilustra o 67 

papel que o Conselho tem que cumprir perante a sociedade. É importante lembrar que 68 

o essencial é atender a sociedade e que se isso não for atendido, não tem por que o 69 

CAU existir. Ainda o coordenador citou outro exemplo que, para ele, demonstra como 70 

o Conselho hoje em dia tem se pautado. Ele informou que a CED esteve presente em 71 

evento, em Belo Horizonte, do Seminário Nacional de Ética, onde estiveram presentes 72 

todas as Comissões dos CAU/UF e BR e foram discutidos vários temas. Um deles tratou 73 

do plágio e a CED do CAU BR fez uma encenação para ilustrar a discussão, ocorrida 74 

entre um arquiteto e uma arquiteta e como foi feita a deliberação. Dessa forma, os 75 

membros da Comissão de Ética do BR se fantasiaram, deram nomes fictícios de Lina 76 

Bobagem e Santiago Destrava aos personagens e encenaram uma situação. GILBERTO 77 

SILVA DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA afirmou que se sentiu em completo 78 

momento surrealista e que, na sua fala, na ocasião, expressou que se sentia 79 

envergonhado com o ocorrido. Ele ainda fez uma analogia com encenações de júri, 80 

usualmente feitas pela OAB, para profissionais e estudantes, onde o juiz põe a toga, o 81 

advogado põe a capa, ressaltando, no entanto, ser uma encenação ilustrativa, mas ao 82 

mesmo tempo formal, para mostrar como é o procedimento de julgamento de uma 83 

pessoa. Ele destacou que um Conselho Profissional caça carteira de profissionais, 84 

suspende profissionais, adverte profissionais e que considerou extremamente 85 

complexo e triste o ocorrido. Por fim, o coordenador disse que trouxe essas 86 

experiências para demonstrar a importância da consciência do papel do CAU e do 87 

mandato dos Conselheiros. A presidente disse que não iria se furtar a comentar o 88 

episódio da encenação, inclusive por já ter sido também coordenadora da CED, e que 89 

para ela foi mais do que triste, mas uma situação muito séria, que desrespeita 90 

momento muito sensível. CAMILA MORENO DE CAMARGO ainda esclareceu que as 91 
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audiências de conciliação, de instrução, são momento de muita sensibilidade, quando 92 

o profissional, muitas vezes, está muito abalado, tem que se colocar diante de uma 93 

denúncia e o Conselheiro relator tem que conduzir a situação, procurando o melhor 94 

caminho, tanto para o denunciado quanto para o denunciante. Para ela, fazer desse 95 

momento um motivo de chacota é muito sério e deixou registrada sua posição no 96 

plenário em relação ao episódio. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 97 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela COA, a coordenadora HAINRA ASABI 98 

ALVES COSTA disse que a Comissão acompanha as modificações no Regimento 99 

Interno. Para tanto, foi instituído Grupo de Trabalho, composto pelo corpo técnico do 100 

CAU, para fazer as adequações no Regimento Interno e três membros da COA 101 

acompanham os trabalhos do GT, para que quando chegue para análise da COA a 102 

Comissão já tenha o entendimento do que foi discutido e alinhado no GT. Outra 103 

matéria também discutida pela Comissão, de acordo com a coordenadora, foi a 104 

necessidade de existência de indicadores e métricas dentro do Conselho, para que se 105 

possa, inclusive, fazer uma parametria entre gestões, de entregas e de funcionamento 106 

do Conselho. Para ela, a COA ainda está em processo de compreensão, ainda não está 107 

em momento de apresentação de uma proposta, mas está fazendo esse levantamento, 108 

com o entendimento de que um dos papéis da COA é o de monitorar e acompanhar o 109 

desenvolvimento da organização e da administração do CAU/SP. ITEM V - 110 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 111 

Pela CPFi, o conselheiro representante ADRIANO COTRIM PITA informou que a 112 

Comissão teve a homologação da reprogramação de 2024, pelo CAU/BR, iniciou a 113 

programação de 2025 do orçamento e, com isso, fez o envio de todos os planos de 114 

atividade para as áreas e Comissões, considerando as últimas discussões do Conselho 115 

Diretor e do Fórum de Comissões. Ainda, a Comissão segue acompanhando o 116 

cumprimento do orçamento do CAU/SP, que vem ocorrendo de acordo com todas as 117 

previsões. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 118 

Comissões Permanentes. Pela CPAF, a coordenadora-adjunta NADIR MOREIRA DA 119 

SILVA disse que a Comissão teve reunião de planejamento estratégico do mês da 120 

Consciência Negra, evento que será realizado no final de novembro, e dos diagnósticos 121 

da diversidade. Ainda em 18 de setembro a CPAF trabalhou na estruturação do evento 122 

e estruturou o Seminário Vozes Negras na Arquitetura e Urbanismo, a ocorrer dias 28, 123 

29 e 30 de novembro. Ela também informou que houve reunião online, articulada com 124 

os coordenadores regionais, onde foram pensadas formas de viabilizar o mês da 125 

Consciência Negra e de fazer isso pelas regionais. No dia 23 de setembro, segundo a 126 

coordenadora-adjunta, houve encontro da CPAF e de representante da Comissão de 127 

Mobilidade com a AfroMob, com a cicloativista Jô. Finalizando, ela comunicou que no 128 

próximo sábado estaria ocorrendo evento do Instituto Tebas, apoiado pelo CAU/SP, no 129 

Memorial dos Aflitos, que é uma conquista ameaçada, com cerca de 20 instituições 130 

engajadas na causa. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores 131 

de Comissões Permanentes. Pela CCom, a coordenadora PAULA RODRIGUES DE 132 

ANDRADE informou que a Comissão se dedicou muito à Revista Mobile, cuja edição 28 133 

é a pauta atual do desenvolvimento na produção da CCom, assim como com o 134 

envolvimento de outros conselheiros. Ainda a Comissão realizou a primeira etapa do 135 

processo de seleção da chamada aberta, onde foram recebidos 30 trabalhos para a 136 

edição 28, o novo banco de pareceristas teve uma adesão de 30 membros, muitos 137 

deles conselheiros e conselheiras que estão se debruçando, neste momento, para 138 
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contribuir com o processo de avaliação. Também no processo de realização da Mobile 139 

28, a coordenadora destacou o engajamento das Comissões, que através de seus 140 

representantes no Conselho Editorial, se dedicaram profundamente à elaboração e à 141 

entrega de 12 artigos. No mês a CCom também se dedicou à formulação de diretrizes 142 

para o termo de referência de contratação de agência para produzir as próximas 143 

edições da Mobile, colaborou, junto à SGO, para a revisão dos processos e fluxos de 144 

trabalho dos eventos, buscando sua dinamização e melhores resultados e iniciou o 145 

estudo para o planejamento das minicampanhas, em relação, mais especificamente, 146 

ao trabalho da equipe de comunicação e ao fechamento e impressão da Mobile 27. 147 

Com relação à divulgação, a coordenadora ressaltou as relacionadas às cidades e às 148 

eleições municipais, que deram a tônica das redes sociais do CAU/SP, a consulta 149 

pública sobre a Agenda Urbana, promovida pelo CAU/BR, eventos e agendas 150 

institucionais, registrando atividades diversas. Os trabalhos da Comissão também 151 

foram dedicados à divulgação dos editais, relacionadas ao CAU Educa, Patrimônio 152 

Cultural e ATHIS. Por fim, a coordenadora citou o apoio às inscrições para o Prêmio 153 

Projetando o Futuro e à vitória do departamento jurídico no concurso público da 154 

empresa Inbel e divulgação do Jogo da Ética do CAU. ITEM V - Apresentação de 155 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CATHIS, a 156 

coordenadora TATIANA REIS PIMENTA informou que a Comissão, além dos 157 

comunicados, agendou o evento Vivenciando ATHIS, para os dias 12, 13 e 14 de 158 

dezembro, no CAU/SP. Também na última reunião a Comissão aprovou o protocolo de 159 

intenções com o município de Piracicaba e o Acordo de Cooperação Técnica com a 160 

Secretaria Nacional de Periferias, iniciou o desenvolvimento do texto da petição para o 161 

“Amicus Curiae” da ação civil pública de ATHIS, e o estudo do programa de Arquiteto 162 

do SUS ou Saúde em Arquitetura e Urbanismo, para o qual convidou o CAU/BR para 163 

participar da reunião, uma vez que este já tem ações nesse sentido, inclusive com 164 

programa piloto. Ainda de acordo com a coordenadora, na última reunião a CATHIS 165 

estudou a nota conceitual encaminhada pela ONU, para parceria, já foram colocadas 166 

as considerações e, finalizando, ela informou que indicou, como coordenadora-adjunta 167 

para a Comissão, a conselheira DANIA BRAJATO, já encaminhada ao plenário. ITEM V - 168 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 169 

Pela CF, o coordenador EDUARDO SALGADO MARCONI informou que, em setembro, a 170 

Comissão iniciou as discussões referentes à elaboração do planejamento 2025, assim 171 

como deu segmento ao planejado para o presente exercício. Ainda de acordo com o 172 

coordenador, a Comissão tem recebido demandas para a realização de palestras, que 173 

têm sido atendidas dentro da disponibilidade dos conselheiros. Trabalho permanente 174 

da CF é a elaboração do Plano Estadual de Fiscalização, pensado em quatro etapas de 175 

desenvolvimento e a intenção é trazer o primeiro relatório consolidado em novembro, 176 

com diagnóstico. A posteriori, segundo o coordenador, haverá debates com a 177 

Comissões na estruturação de quadro de propostas, de acordo com a resolução 98. O 178 

prazo para debate é até fevereiro de 2025 e, a partir daí a agenda externa será 179 

organizada com as regionais e, até outubro o fechamento do plano, com grande 180 

expectativa de todos. Também a CF deu continuidade ao aprimoramento e integração 181 

dos processos entre CF, CEP e CED e para tanto foram organizadas duas agendas entre 182 

as equipes técnicas de apoio e, no início de outubro, as Comissões devem se reunir 183 

para início dos debates. Dos números, foram cadastradas 65 denúncias no período, 72 184 

com apuração iniciada e o restante dentro do prazo. O tempo médio entre o cadastro 185 
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e o início da apuração está em cinco dias. Das denúncias cadastradas, 48% foram 186 

relacionadas ao exercício profissional e 24% a questões ético disciplinares. Foram 187 

cadastradas 162 ações de fiscalização no período e, dessas, 67 feitas de forma 188 

proativa. Das irregularidades identificadas no período, 23% foram regularizadas antes 189 

da ação punitiva e 77% em andamento, em fase de notificação preventiva. ITEM V - 190 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 191 

Pela CEF, a coordenadora-adjunta CLARISSA DUARTE DE CASTRO SOUZA informou que 192 

a Comissão participou do 10º Encontro Nacional de Coordenadores das CEF/UF e do III 193 

Seminário Nacional de Formação, Atribuições e Atuação Profissional, do CAU/BR, 194 

realizado em Vitória - ES. Foram abordados temas como extensão universitária, 195 

formação continuada, residência técnica, ações de acolhimento aos egressos e 196 

aproximação com instituições de ensino. Houve reuniões da comissão de 197 

monitoramento do Edital de Políticas Públicas com os residentes, momento de diálogo 198 

e de ouvir as experiências que estão passando na prefeitura. Próximo encontro 199 

semelhante está previsto para outubro. Sobre o formulário para solicitação de 200 

palestras, a coordenadora-adjunta disse que está disponível para as instituições de 201 

ensino desde setembro e até o momento já foram recebidas 27 solicitações. Sobre as 202 

DCNs ela comunicou que foi disponibilizado o novo texto, aprovado em agosto, e que o 203 

CAU/SP fará debates sobre o tema, de forma participativa, com o primeiro a ocorrer 204 

dia 01 de novembro e para o qual convidou coordenadores, docentes, professores, 205 

discentes para o Fórum Regional de Coordenadores da CEF/SP, onde serão tratados 206 

também os temas da curricularização, da extensão e formação continuada. Nesse 207 

evento, ainda segundo ela, serão recebidas chamadas de trabalho de práticas docentes 208 

nessas áreas. Por fim, a coordenadora-adjunta destacou que o CAU/SP está provendo 209 

a nova edição do Prêmio Novas Práticas - Projetando o Futuro, que premiará trabalhos 210 

de Arquitetura e Urbanismo realizados em 2023 e primeiro semestre de 2024 – o 211 

edital de retificação será publicado em breve. As inscrições são até 17 de outubro e 212 

haverá também premiação regional, para fortalecer as diferenças regionais existentes 213 

no estado. Ainda em outubro será realizada ação de acolhimento, na Zona Leste de 214 

São Paulo, com a participação e monitoramento da CPAF. A presidente reforçou 215 

pedido a SGO de envio do link para solicitação de palestras para todos os conselheiros, 216 

que são sempre consultados acerca do assunto. Para ela é ação importante, porque é 217 

uma forma de aproximação com os futuros arquitetos e urbanistas e de divulgação do 218 

trabalho das Comissões do CAU/SP. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 219 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CRI, o coordenador RAFAEL PAULO 220 

AMBROSIO disse que a Comissão realizou duas reuniões ordinárias no mês e deliberou 221 

uma série de apoios institucionais, tais como: Trilha de Gestão para o CAU/SP, 222 

promovido pelo Sebrae; ação de mutirão, em Franco da Rocha, relacionada a ATHIS; 223 

Congresso Brasileiro ExpoCimento; agenda de cursos do IBAPE, para o segundo 224 

semestre,  com quem o CAU/SP também desenvolve Acordo de Cooperação para 225 

tratar de ações institucionais, com relação à valorização do papel do arquiteto na 226 

elaboração de laudos, perícias e avaliações; Semana de Arquitetura dos cursos do 227 

Centro Universitário Moura Lacerda; 7º Congresso Internacional sobre a Era BIN; 25ª  228 

Feira de Carreiras e Inovação da Universidade Católica de Santos; exposição Rino Leve, 229 

história e utopia. Segundo o coordenador, também houve deliberações sobre a política 230 

de relações institucionais que, depois de jornada nas instâncias do Conselho, foi 231 

aprovada pelo jurídico e deve ser trazida para apreciação do plenário no próximo mês. 232 
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Sobre o mapeamento de parceiros e eventos, o coordenador informou que foram 233 

recebidas contribuições e que, em outubro, a CRI sistematizará para encaminhar ao 234 

Fórum de Comissões uma proposta de priorização de participação em 2025. Ainda, a 235 

CRI trabalhará em projeto do CAU/BR - Agenda Crítica de Arquitetura e Urbanismo, 236 

que trata de série de projetos de lei - 140 - que tramitam no Congresso e que têm 237 

relação com a atribuição profissional do arquiteto e urbanista. Ele ainda pediu a 238 

contribuição dos coordenadores de Comissões, que receberão link da SGO, com a 239 

relação dos PLs que tenham interseção com o tema da Comissão e o prazo para 240 

contribuições é até 15 de outubro. Finalizando, ele registrou reunião realizada com os 241 

presidentes de São Paulo e nacional da Sinaenco, no CAU/SP, para iniciar tratativas de 242 

parceria para ações institucionais, relacionadas ao tema de valorização do projeto de 243 

arquitetura. E informou que o Programa de Benefícios segue sendo discutido na CRI, 244 

que sistematizou as informações da consulta pública e agora trabalha em proposta de 245 

novo normativo para o programa e, a partir dele, novo edital que configure formas de 246 

empresas privadas solicitarem acesso ao Programa de Benefícios. ITEM V - 247 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes.  248 

Pela CEP, a coordenadora RENATA BALLONE disse que a Comissão deu continuidade 249 

aos projetos, em especial iniciou a relatoria de processos através da página HTML, o 250 

que e tem sido bastante produtivo, reduzindo o tempo de relatoria e julgamento de 251 

processos. Ainda, a CEP finaliza a análise que relaciona CNAEs e atribuições, de acordo 252 

com a resolução 21. Segundo ela, além de criação de página na internet, onde a pessoa 253 

consiga encontrar CNAEs relacionados à Arquitetura ou à Arquitetura e Engenharia e 254 

entender onde se classifica, de acordo com as atribuições e vice-versa, também a CEP 255 

planeja conversa com o CAU/BR para saber como ter a inclusão das atribuições de 256 

Arquitetura e Urbanismo nos códigos CNAEs. Também, segundo a coordenadora, 257 

houve reunião para acompanhamento da organização dos conteúdos orientativos da 258 

CEP para, inclusive, contribuir com a campanha da CDP, no sentido de orientação e 259 

difusão dos trabalhos e das atribuições do Arquiteto e Urbanista na internet. ITEM V - 260 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 261 

Pela CPC a coordenadora MAÍRA DE CAMARGO BARROS comunicou que a 262 

subcomissão para acompanhamento do Acordo de Cooperação Técnica com o IPHAN 263 

se reuniu com representante da superintendência daquele órgão, onde ficou acordada 264 

visita técnica ao Sítio Santo Antônio, localizado em são Roque, imóvel doado por Mário 265 

de Andrade, em testamento à instituição, para análise da viabilidade do uso do objeto 266 

para futuro edital. Inicialmente, tinha-se a ideia de que projeto de restauro seria 267 

necessário, mas, durante a visita técnica, identificou-se que não e poderão ser 268 

trabalhadas outras potencialidades do imóvel. Em reunião ordinária, a coordenadora 269 

disse que a CPC redigiu memorando, encaminhado à presidência, propondo atenção à 270 

demanda, que se apresenta cada vez mais urgente, sobre os acervos internos do 271 

CAU/SP e de apoio aos acervos municipais que se dedicam ao abrigo dos documentos 272 

de Arquitetura. Finalizando, ela informou que os membros da CPC estiveram em 273 

reunião com diretora artística da Fundação Teatro Municipal de São Paulo, visando 274 

fortalecer laços e planejar ações para 2025, tendo em vista o Acordo de Cooperação 275 

Técnica vigente. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 276 

Comissões Permanentes. Pela CDP a coordenadora MARIA JOCELEI STECK comunicou 277 

que na reunião ordinária, realizada em setembro, a Comissão fez proposta para criação 278 

de uma segunda subcomissão para elaborar conteúdo técnico de ações orientativas e 279 
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preventivas, voltadas aos profissionais de Arquitetura e Urbanismo, visando minimizar 280 

as infrações éticas, através da Deliberação 15, de 2024, CDP CAU/SP. Ainda a Comissão 281 

apresentou estudo sobre tabela de honorários e os resultados da reunião de 282 

planejamento interno, entre CEP e CDP. Por fim, a coordenadora informou que a 283 

Comissão recebeu duas solicitações de palestras, da Faculdade Grande Tietê e da 284 

Unesp, que serão atendidas, e que a subcomissão de escopo também se reuniu em 285 

setembro. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 286 

Comissões Permanentes. Pela CTIC a coordenadora ROSANA FERRARI informou que a 287 

Comissão promoveu palestra em Bragança Paulista, por demanda da Associação, sobre 288 

BIM, ministrada pelo conselheiro ADRIANO COTRIM PITA. Na ocisão puderam perceber 289 

a carência apresentada pela Associação de maior contato com o CAU e membros da 290 

Comissão, assim como a presidente do Conselho, também presentes, explanaram 291 

sobre a atuação do órgão e sua missão. A coordenadora também falou sobre a reunião 292 

extraordinária, ocorrida em setembro, que versou sobre ferramenta de acervo para 293 

ações da CTIC, uma metodologia específica que pode servir de modelo para outras 294 

comissões aturem com seus acervos, registrando o que foi feito. Ela ainda registrou 295 

que a Edição 28 da Revista Mobile contará com artigo da conselheira DANILA MARTINS 296 

DE ALENCAR BATTAUS e conselheiro ADRIANO COTRIM PITA, apresentado ao Conselho 297 

Editorial, cujo título é Tecnologia Preditiva X Cidades Resilientes – benefícios nos 298 

processos de projeto e planejamento. Segundo a coordenadora, a CTIC também criou 299 

subcomissão para proposta de edital de capacitação em novas tecnologias, abordando 300 

tecnologias construtivas e software livre, cuja primeira reunião teve como destaque o 301 

debate dos aplicativos. Ela explicou que a Comissão tomou conhecimento que a 302 

Universidade de Uberlândia tem diversos aplicativos, especialmente um chamado 303 

Reforma na Palma da Mão e foi feita reunião virtual com arquiteta Simone Vila para 304 

que ela apresentasse os aplicativos e como eles se desenvolvem. A CTIC também 305 

participou de reunião com a CRI e presidente da FNA, para definir formato de acordo 306 

de cooperação e, com isso, de acordo com a coordenadora, foi alterada a data da 307 

capacitação do Solare. Também a Comissão avançou no formato do evento previsto 308 

para março de 2025, conforme solicitado pela presidência no Fórum de Comissões, e 309 

que atuará nos três eixos definidos. Finalizando, ela informou que, no âmbito do 310 

projeto da CEF, a Comissão recebeu duas solicitações de palestras, para Leme e 311 

Lorena, que serão atendidas. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 312 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CPUAT a coordenadora MÁRCIA 313 

MALLET destacou a série de palestras online, que serão realizadas no final de outubro, 314 

na Trilha do Sebrae, com a participação também da CTIC. Ela também lembrou do 315 

evento, a ocorrer em 4 de novembro, Seminário Internacional, na sede do CAU/SP, no 316 

período da tarde. Ainda, no dia 6 de novembro, haverá visita técnica com 15 317 

participantes alemães, em ocupação em Americana. Reforçando o que foi dito pela 318 

coordenadora da CPUAT, a presidente ressaltou que será evento grande, que o CAU/SP 319 

está apoiando e organizando atividades, juntamente com o Mackenzie, com atividades 320 

envolvendo pelo menos três países, além do Brasil - Inglaterra, Alemanha e Índia. 321 

Algumas mesas ocorrerão no CAU/SP, outras no Mackenzie e outras na FAU, mas há 322 

previsão de estrutura para transmissão de todas as mesas, tanto no térreo da sede do 323 

CAU/SP, como nos escritórios regionais. Certamente, de acordo com a presidente, 324 

deste evento sairá uma série de diretrizes que guiarão as ações do Conselho, 325 

sobretudo no tema de mudanças climáticas. ITEM V - Apresentação de comunicações: 326 



 

Ata da 9ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026 – Página 8 de 14 

  

c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CAC o coordenador JOSÉ 327 

ANTONIO LANCHOTI informou que houve duas reuniões no último mês, uma 328 

extraordinária e outra ordinária, nas quais a Comissão trabalhou na organização do 329 

Seminário Nacional do CAU/SP sobre Acessibilidade e Mobilidade Urbana e definiu, em 330 

conjunto com a presidente e CMU a data de realização em 6 e 7 de dezembro. Ainda 331 

foram discutidas a programação e conteúdo do evento, com previsão de workshop - 332 

convivências técnicas que possibilitem despertar os olhares diferentes sobre a 333 

acessibilidade e mobilidade urbana nas calçadas próximas ao CAU/SP. O workshop, 334 

segundo o coordenador, deverá contar com vivências em grupos que circularão 335 

próximo à sede e colherão informações sobre qualidade das calçadas, mobiliário 336 

urbano etc. com metodologia específica para envolver tanto arquitetos e urbanistas, 337 

como estudantes e pessoas interessadas na discussão, porque será atividade aberta, 338 

na rua. Também se pretende que o workshop traga subsídios para a Câmara Temática 339 

de Calçadas Acessíveis e indicativos de ações que arquitetos e urbanistas poderiam 340 

tomar, assim como o poder público. A Comissão igualmente deliberou acerca de duas 341 

palestras de acessibilidade, que ainda não tinham sido enviadas para a CEF para serem 342 

indicadas às escolas – acessibilidade e desenho universal e acessibilidade e o 343 

conhecimento e atribuição do arquiteto e urbanista. A última discussão, de acordo 344 

com o coordenador, foi sobre a Câmara Temática de Calçadas Acessíveis, a ser 345 

apresentada para deliberação do plenário. Finalizando ele registrou que a CAC 346 

participou de evento, promovido pelo CAU/DF, sobre Neo Arquitetura. ITEM V - 347 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 348 

Pela CMU o coordenador EDER ROBERTO DA SILVA disse que a Comissão realizou 349 

reunião conjunta com a CAC, sobre a qual o coordenador daquela Comissão fez 350 

anteriormente o relato. Em sua reunião ordinária, a CMU tratou do desenvolvimento 351 

da Câmara Temática Mobilidade Inclusiva. Ainda o coordenador registrou a 352 

participação em duas palestras internas online: uma com o superintendente da ANTP, 353 

que oportunizou aproximação com a associação e reedição do temo de cooperação, a 354 

partir de subcomissão representada pelo conselheiro JOSÉ MARCELO GUEDES; e, outra 355 

do Instituto Corrida Amiga, que faz a relação entre o andar a pé – deslocamento do 356 

pedestre – relacionando a ambiência técnica, do trabalho técnico com a demanda 357 

social. Ele citou também visita técnica, feita pela CMU, à ENDEC, sobre a qual a 358 

conselheira ANA MARIA DE BIAZZI DIAS DE OLIVEIRA fez um breve relato. ITEM V - 359 

Apresentação de comunicações: d) da Conselheira federal representante do Estado 360 

de São Paulo. ROSSELLA ROSSETTO destacou principais pontos selecionados por ela e 361 

que interessam o CAU/SP, como a transmissão simultânea do diagnóstico do SICCAU, 362 

entre a plenária do CAU/BR e a do CAU/SP, que poderia se repetir para outros temas, 363 

aproveitando a realização na mesma data das duas reuniões; eleição do novo Ouvidor, 364 

que segundo ela foi polarizada e contou com três abstenções, uma de São Paulo, do ES 365 

e MS e ela justificou sua abstenção, dizendo que diante do clima de polarização 366 

política acirrada optou por manter a neutralidade do CAU/SP; posicionamento 367 

unânime favorável do CAU/BR para PL que tramita no Congresso Nacional sobre 368 

política nacional de paisagem, que será marco legal importante para os paisagistas; 369 

com relação à CPA, que no CAU/SP é CPAF, houve encerramento das contribuições 370 

mas não fechou a posição da Comissão em relação à representatividade nas eleições e 371 

na composição do plenário, tema sensível, que gerará muito debate e tende a alterar 372 

todo o desenho da representatividade nas próximas eleições; com relação à CPUA está 373 
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se planejando para outubro evento preparatório à COP 30, na Amazônia. Ela também 374 

registrou que esteve em reunião da CPUAT, no CAU/SP e que estará em reunião, a 375 

convite da CATHIS para discutir projetos, em trabalho técnico, da qual também 376 

participará a conselheira do Paraná, que estará em São Paulo.   ITEM V - Apresentação 377 

de comunicações: e) da Vice-presidente. CAMILA MORENO DE CAMARGO informou 378 

que a presidência seguiu visitando associações, como a de Bragança Paulista e 379 

Guarulhos, para apresentar o Projeto Polos Regionais, que avançou para implantação 380 

dos dois primeiros polos, em São Sebastião e Guarulhos. Ainda seguem batalhando por 381 

cidades do interior para fazer a devida representação e capilarizar a rede presencial de 382 

atendimento, orientação e fiscalização no território paulista. A presidente também 383 

participou de reunião com o vice-governador do estado, em evento onde estiveram 384 

presentes os presidentes de conselhos profissionais, e apresentou demandas, 385 

sobretudo relacionadas ao projeto de fiscalização de obter imagens aéreas dos 386 

municípios paulistas para otimizar o projeto de fiscalização com maior escala e 387 

abrangência no estado. Igualmente ela esteve em inauguração de fábrica no interior 388 

do estado, de Light Wall, e destacou que na ocasião teve a oportunidade de estreitar 389 

relacionamento com o presidente da ABNT, com quem já agendou reunião próxima 390 

para facilitar o acesso dos arquitetos e urbanistas a todas as normas técnicas. E com o 391 

presidente da Associação Paulista dos Municípios de Pequeno Porte, de até 50 mil 392 

habitantes, de quem recebeu convite para participar de encontro com os prefeitos 393 

eleitos nesses municípios, quando ela pretende apresentar proposta, em especial, de 394 

fiscalização conjunta com esses municípios. CAMILA MORENO DE CAMARGO também 395 

esteve em bate papo com os profissionais no Arqui Design, em São José do Rio Preto e 396 

acompanhou a posse da nova diretoria do Instituto de Arquitetura e Urbanismo da 397 

Universidade de São Paulo, em São Carlos. Organizada pelo conselheiro VICTOR 398 

CHINAGLIA JUNIOR, a presidente esteve com o conselheiro em visita ao arquiteto Ciro 399 

Pirondi, na Escola da Cidade, onde foram também recebidos pelo corpo docente que 400 

apresentou o histórico da instituição e os projetos feitos em parceria com o CAU/SP. 401 

Ela também participou de mesa na 15ª Feira Internacional da indústria de esquadrias 402 

de alumínio; na reunião da CPFi do CAU/BR, onde apresentou possibilidades para 403 

programa de Refis, para o próximo ano, em todo o Brasil. A presidente informou que o 404 

aplicativo de convocação de conselheiros também passara a convocar os suplentes a 405 

partir de outubro e com relação aos editais: ATHIS recebeu 29 projetos, sendo 406 

selecionados 14 e está em fase de recurso; PAT Cultural teve 8 projetos recebidos, 407 

selecionados 4 e também está em período de recurso; CAU Educa recebeu 9 projetos e 408 

está em fase de seleção. Próximas ações de acolhimento previstas: Caraguatatuba, 4 409 

de outubro; Zona Leste de São Paulo, 19 de outubro; Sorocaba, 19 de outubro; 410 

Guarulhos, final de outubro; Presidente Prudente, no início de dezembro; 411 

Votuporanga, 17 de dezembro; Praia Grande, início de dezembro; Ribeirão Preto, 412 

ainda sem data definida; e, Piracicaba, ainda sem data definida. Todas as ações de 413 

acolhimento contam com conselheiros dessas cidades. Finalizando, ela registrou que 414 

foi dado encaminhamento ao acordo de cooperação com a FMA e o projeto Solare, a 415 

partir da CTIC. CAMILA MORENO DE CAMARGO passou então aos pontos de pauta 416 

que contavam com a presença de convidados. ORDEM DO DIA: 3. Acordo de 417 

Cooperação Técnica com Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima (SEI 418 

00179.004464/2024-39); 4. Acordo de Cooperação Técnica com Ministério das 419 

Cidades/Secretaria Nacional das Periferias (SEI 00179.004602/2024-80). A presidente 420 
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convidou à mesa o diretor do Departamento do Meio Ambiente Urbano, do Ministério 421 

do Meio Ambiente e Mudança do Clima, Maurício Guerra, e o Secretário Nacional das 422 

Periferias do Ministério das Cidades, Guilherme Simões. A presidente ressaltou que os 423 

dois Acordos são muito importantes como forma de colocar os arquitetos e urbanistas 424 

dentro das políticas públicas, demonstrando sua função social e muito próximos das 425 

demandas que as cidades já apresentam. Ela fez então a leitura da proposta de Acordo 426 

de Cooperação Técnica com o Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima. 427 

Maurício Guerra agradeceu a oportunidade de contar com parceria importante do CAU 428 

para a implementação do programa e fez a apresentação do Programa Cidades Verdes 429 

Resilientes. Em seguida a presidente leu a proposta de Acordo de Cooperação Técnica 430 

com o Ministério das Cidades/Secretaria Nacional das Periferias. Guilherme Simões 431 

disse ter pensado em fazer uma apresentação do Programa Periferia Viva, no entanto, 432 

por não ser arquiteto e urbanista, preferiu não correr o risco de cometer alguma 433 

heresia sobre questões arquitetônicas e urbanísticas, mas levou exemplares do Guia 434 

do Plano de Ação do projeto e também do Guia para Planos Municipais de Redução de 435 

Risco, na estratégia de periferias sem risco, e falou de forma geral sobre a importância 436 

da parceria firmada com o CAU. Em seguida a presidente abriu para manifestações dos 437 

conselheiros. A conselheira MARIA CRISTINA PINHEIRO MACHADO SANCHES lembrou 438 

para que fossem incluídos nos dois acordos a Comissão de Mobilidade Urbana. O 439 

conselheiro VICTOR CHINAGLIA JUNIOR disse considerar importante, em especial no 440 

acordo com a Secretaria Nacional das Periferias, estabelecimento de diálogo sobre a 441 

realidade do estado de São Paulo, que é muito diferente de outros estados, porque o 442 

interior tem muitos núcleos urbanos consolidados em áreas de canavial e que as 443 

prefeituras não emitem a certidão de núcleo urbano consolidado informal, e essa 444 

população gigantesca fica no limbo. Com relação ao acordo com o Ministério do Meio 445 

Ambiente e Mudança do Clima, o conselheiro ressaltou a necessidade de análise de 446 

forma para retirada de certidões para agricultura jurídica, para que as cooperativas 447 

possam participar de licitações de fornecimento de merenda escolar. A conselheira 448 

HAINRA ASABI ALVES DA COSTA disse que, em especial quanto à assistência técnica a 449 

lei já existe e é preciso fazer com que se garanta que toda a periferia tenha direito a 450 

ter um arquiteto, arquiteta para contribuir. Ela sugeriu, ainda, que em um próximo 451 

passo possa se pensar em garantir assistência técnica de qualificação das moradias já 452 

existentes. O conselheiro PAULO ANDRÉ CUNHA RIBEIRO parabenizou pelos dois 453 

acordos e a preocupação dos dois órgãos governamentais com as mudanças climáticas, 454 

em especial em relação às populações que se encontram em situação vulnerável. A 455 

conselheira ARLETE MARIA FRANCISCO também parabenizou todos os envolvidos nos 456 

acordos e desejou que os resultados sejam profícuos. A conselheira TATIANA REIS 457 

PIMENTA disse que as parcerias só tendem a crescer para cada vez mais garantir o 458 

direito à moradia, à proteção ao meio ambiente e à vida de forma equilibrada. A 459 

conselheira MARINEIA LAZZARI CHIOVATTO disse ser fundamental ver registrada a 460 

participação social, que foi cerceada anteriormente e, para ela, a parte mais 461 

importante no acordo é a capacitação dos Conselhos Ambientais Urbanos e 462 

Periurbanos.  A conselheira MARCIA MALLET disse que os acordos dizem respeito a 463 

trabalhos extremamente necessários e lembrou a definição de favela como carência – 464 

de infraestrutura, de documentação, de localização, de colocar aquelas pessoas 465 

inclusas na cidade e ao mesmo tempo prestar atenção às mudanças climáticas. O 466 

conselheiro RAFAEL PAULO AMBROSIO disse considerar importante que os 467 
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representantes dos órgãos governamentais presentes levem a mensagem ao governo 468 

federal de que o CAU é parceiro para esse tipo de acordo e precisa ser relevante para a 469 

sociedade, ajudando a pautar as políticas públicas e alinhando os trabalhos com as já 470 

existentes. Maurício Guerra reiterou que estarão intensamente comprometidos com a 471 

parceria, para que possa colher frutos diretos para o estado de São Paulo e para o 472 

exercício da profissão. Guilherme Simões destacou que o ressurgimento do Ministério 473 

das Cidades foi um alívio para as populações que precisam de políticas públicas na 474 

ponta e parabenizou a gestão do CAU/SP, em especial pela quantidade de acordos já 475 

firmados. A presidente fez então a leitura da minuta de deliberação plenária referente 476 

ao Acordo de Cooperação Técnica com Ministério do Meio Ambiente e Mudança do 477 

Clima e colocou em votação, tendo sido aprovado por aclamação do plenário. Em 478 

seguida passou à leitura da deliberação plenária referente ao Acordo de Cooperação 479 

Técnica com Ministério das Cidades/Secretaria Nacional das Periferias e colocou em 480 

votação, também tendo sido aprovado por aclamação do plenário. A presidente e os 481 

representantes dos órgãos governamentais assinaram simbolicamente os respectivos 482 

Acordos. Retomando a Reunião Plenária, a presidente CAMILA MORENO DE 483 

CAMARGO confirmou o quórum regimental como suficiente para reinício dos 484 

trabalhos e comunicou que antes de retomar os pontos de pauta seria feito breve 485 

lançamento da Revista Móbile, Edição 27, cujos exemplares já se encontravam com 486 

todos os conselheiros e conselheiras. A coordenadora da CCom, PAULA RODRIGUES 487 

DE ANDRADE fez breve relato do processo de construção da edição. Antonio Biondi, 488 

assessor de comunicação igualmente fez um relato e pediu leitura atenta da parte dos 489 

conselheiros e divulgação da publicação. A presidente solicitou a projeção de vídeo 490 

teste de inauguração da sala de audiovisual da sede do CAU/SP. Passou então ao VII. 491 

ORDEM DO DIA: b. Processo 00179.002740/2023-43, Conselheira relatora: Ana Paula 492 

Giardini Pedro Trevisan (SEI 00179.004126/2024-05) SIGILOSO. A presidente solicitou 493 

a suspensão da transmissão pelos meios telemáticos e retirada do plenário de todos os 494 

funcionários que não fossem prescindíveis ao andamento dos trabalhos e suplentes de 495 

Conselheiros convidados. Perguntou ainda se havia algum Conselheiro impedido ou 496 

suspeito no processo e em não havendo a conselheira relatora fez a leitura do relatório 497 

e parecer. Em seguida a presidente abriu para manifestação do plenário. O conselheiro 498 

MARCELO MONTORO perguntou à relatora se o não cumprimento do perito, frente à 499 

determinação da juíza, poderia ser encarado como desconhecimento da legislação 500 

urbanística e edilícia.  A conselheira relatora explicou que o denunciante acusou o 501 

perito de não acatar a decisão judicial, no entanto não é papel do perito acatar ou não 502 

a decisão, ele apenas faz um laudo mediante solicitação da justiça. O conselheiro 503 

MARCELO MONTORO disse entender que o objeto do recurso é contestar justamente 504 

se a decisão do perito considerou ou não a obrigação dele como arquiteto. Novamente 505 

a conselheira relatora esclareceu que a juíza do processo judicial considerou os 506 

esclarecimentos apontados pelo perito em seus dois últimos laudos, onde ele reviu a 507 

situação de incompletude do laudo inicial. O conselheiro GILBERTO SILVA 508 

DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA complementou que não cabe ao CAU julgar a 509 

decisão judicial, apenas a conduta do perito que fez um laudo inicial, corrigiu, enviou 510 

para a juíza que solicitou que cortasse a edificação ao meio, voltou para o perito que 511 

orçou o que a juíza mandou. De toda forma, o perito cumpriu com seu papel. Sem mais 512 

manifestações, a presidente passou à leitura da deliberação plenária e colocou em 513 

votação, que contou com 66 votos a favor e nenhum contra.  CAMILA MORENO DE 514 
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CAMARGO comunicou que, em virtude da ausência da conselheira relatora do Item 1. 515 

da ORDEM DO DIA, Nancy Laranjeira Tavares de Camargo, por problema familiar, o 516 

item seria excluído da pauta. Passou então ao VII. ORDEM DO DIA: 2. Processos de 517 

Fiscalização: a. Processo 1000170036-01, Conselheiro relator: Francisco Otaviano 518 

Merli do Amaral. (SEI 00179.001005/2024-01). O conselheiro relator fez a leitura do 519 

histórico do processo, análise e considerações e voto. A presidente abriu para 520 

manifestações dos conselheiros e conselheiras. O conselheiro MARCELO MONTORO 521 

disse que o processo trata também de contravenção penal e sugeriu que a decisão seja 522 

encaminhada ao Ministério Público. Ainda, o pedido de recurso não apresentou fato 523 

novo e sugeriu que isso fosse mencionado, pois apenas a insatisfação com a decisão da 524 

CF gerou processo de recurso extenso de forma desnecessária dentro do Conselho. O 525 

conselheiro JOSÉ ANTONIO LANCHOTI se declarou impedido na votação. A presidente 526 

fez a leitura da deliberação plenária e colocou em votação que contou com 64 votos a 527 

favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM DO DIA: 2. Processos de 528 

Fiscalização: b. Processo 1000119984-01, Conselheiro relator: Iara Ribeiro de Barros 529 

Camacho. (SEI 00179.005142/2023-26). A conselheira relatora fez a leitura do 530 

histórico do processo, análise e considerações e voto. Sem manifestação do plenário, a 531 

presidente passou à leitura da deliberação plenária e colocou em votação, que contou 532 

com 62 votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM DO DIA: 5. 533 

Homologação da Coordenação Adjunta CATHIS (Origem: CATHIS-CAU/SP). A 534 

presidente esclareceu que houve a renúncia da conselheira SAMIRA RODRIGUES DE 535 

ARAÚJO BATISTA da coordenação da Comissão, e que, de acordo com o Regimento 536 

Interno, a conselheira-adjunta TATIANA REIS PIMENTA assumiu a coordenação e o 537 

plenário elege a nova coordenadora-adjunta, dentre os membros da própria Comissão. 538 

A coordenadora da CATHIS indicou então o nome da conselheira DANIA BRAJATO que 539 

está sendo submetido à aprovação do plenário. A presidente fez a leitura da 540 

deliberação plenária, colocou em votação e foi aprovado por aclamação dos presentes. 541 

VII. ORDEM DO DIA: 6. Câmara Temática Calçadas Acessíveis (SEI 542 

00179.004679/2024-50) (Origem: CAC-CAU/SP). A presidente destacou que a 543 

conselheira SILVANA SERAFIINO CAMBIAGHI estava presente na plenária, justamente 544 

para acompanhar a apresentação da proposta. O coordenador da CAC fez a 545 

apresentação da proposta. A presidente abriu para manifestações do plenário. A 546 

conselheira ADRIANA CORSINI MENEGOLLI apontou três detalhes a título de 547 

colaboração: valorização do arquiteto na solução de problemas específicos; apoio aos 548 

conselhos de pessoas com deficiência, que estão distantes das questões concretas; e, 549 

aproximação com as prefeituras, em especial pelo Ministério Público nas cidades do 550 

interior. A conselheira ARLETE MARIA FRANCISCO sugeriu que no item “b” dos 551 

objetivos o debate com a sociedade fosse ampliado, no sentido do esclarecimento, 552 

porque não é só sobre a responsabilidade do projeto, embora a calçada seja um 553 

espaço público, do sistema viário, que deveria ser construído e mantido pelo poder 554 

público, a responsabilidade fica para o proprietário do lote. O conselheiro DANIEL 555 

PASSOS PROENÇA sugeriu que todo o trabalho desenvolvido pela Câmara Temática 556 

seja divulgado para as prefeituras e Conselhos de Acessibilidade Permanente e até a 557 

possibilidade de algumas prefeituras levarem seus cases para que pudessem ajudar na 558 

construção de novo regramento quanto à questão. A presidente fez a leitura da 559 

deliberação plenária e colocou em votação que contou com 62 votos a favor, nenhum 560 

contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM DO DIA: 8. Homologação da Coordenação 561 
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da Câmara Temática Arquitetura e Urbanismo e Diversidade: Quilombolas e 562 

Indígenas (SEI 00179.005101/2024-11) (Origem CTAUD-CAU/SP). A presidente 563 

informou que a Câmara Temática se reuniu, estabeleceu calendário e fez a leitura 564 

deliberação plenária e colocou em votação, que contou com 60 votos a favor, nenhum 565 

contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM DO DIA: 7. Ajustes na composição e 566 

Homologação da coordenação da Câmara Temática de Pessoa Jurídica - (Origem CEP-567 

CAU/SP). A presidente fez a leitura da deliberação plenária, inclusive com correção nos 568 

itens 1, 2, 3, 4 e 5 da deliberação, solicitadas por ela na plenária. Colocou em votação 569 

que contou com 68 votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM 570 

DO DIA: 9. Pedido de Vista - Câmara Temática de Ensino e Formação em Arquitetura 571 

e Urbanismo do Estado de São Paulo - Conselheiro Relator Gilberto Silva Domingues 572 

de Oliveira Belleza (SEI 00179.002672/2024-01), (origem: CEF-CAU/SP). A presidente 573 

solicitou à mesa a coordenadora da CEF, Comissão proponente e o conselheiro relator 574 

do pedido de vista. A coordenadora da CEF fez a leitura da proposta. O conselheiro 575 

GILBERTO SILVA DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA fez a leitura do relatório e voto 576 

vista. As conselheiras MÁRCIA MALLET MACHADO DE MOURA e VERA LÚCIA BLAT 577 

MIGLIORINI pediram vistas do processo. Em virtude do impasse na identificação de 578 

quem seria a preferência do pedido de vistas, a presidente colocou em votação que 579 

obteve 40 votos a favor da conselheira VERA LÚCIA BLAT MIGLIORINI, 18 votos para a 580 

conselheira MÁRCIA MALLET MACHADO DE MOURA e 8 abstenções, sendo concedida 581 

a vsegunda vista para a Conselheira VERA LÚCIA BLAT MIGLIORINI, encerrando a 582 

discussão do item. VII. ORDEM DO DIA: 10. Pedido de Vista - Câmara Temática 583 

Inteligência Artificial - Conselheira Relatora Danielle Skubs (SEI 00179.002800/2024-584 

17) (origem: CTIC-CAU/SP). A presidente solicitou à mesa a coordenadora da CTIC, 585 

Comissão proponente e a conselheira relatora do pedido de vista. A coordenadora da 586 

CTIC apresentou seus comentários com relação à proposta. A conselheira DANIELLE 587 

SKUBS fez a leitura do relatório e voto vista. A presidente abriu para manifestação do 588 

plenário. O conselheiro AFONSO CELSO BUENO MONTEIRO pediu vistas da matéria e a 589 

presidente encerrou, assim, o ponto de pauta. VII. ORDEM DO DIA: 11. Ad 590 

Referendum Edital Boas Práticas: Trabalhos de Conclusão (TCC) de Curso de 591 

Graduação em Arquitetura e Urbanismo (SEI 00179.003445/2024-95) (Origem CEF-592 

CAU/SP). A presidente esclareceu tratar-se de edital que não envolve recursos, apenas 593 

uma premiação simbólica mas que, no entanto, é forma de aproximação com os 594 

estudantes da graduação. A coordenadora da CEF fez a apresentação do edital. A 595 

presidente abriu para manifestação do plenário. O conselheiro GILBERTO SILVA 596 

DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA manifestou sua surpresa ao ler o edital por não 597 

constar nada referente ao professor orientador, já que faz parte da legislação o RRT do 598 

professor orientador de cargo e função. Segundo ele, embora o MEC e a legislação 599 

federal permitam professores não inscritos no Conselho e sem recolhimento de RRT, o 600 

CAU não pode permitir que isso aconteça, principalmente em seu edital. A 601 

coordenadora da CEF esclareceu que a Comissão obteve orientação do jurídico, ainda 602 

no prêmio do ano passado, de que não se deveria exigir a RRT de docente, em especial 603 

porque o prêmio é voltado ao aluno. O conselheiro PAULO ANDRÉ CUNHA RIBEIRO 604 

questionou como seria feita a regionalização da seleção para premiação. A 605 

coordenadora da CEF explicou que a regionalização será feita pelos escritórios 606 

descentralizados, que são 10, e o número de premiações é proporcional ao número de 607 

formandos. A presidente colocou em votação que contou com 51 votos a favor, 01 608 
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contra e nenhuma abstenção. VII. ORDEM DO DIA: 12. Calendário de reuniões 2024 609 

(SEI 00179.000158/2024-23) (Origem: FCOM-CAU/SP). A presidente informou o 610 

calendário já aprovado no Fórum de Comissões e que foi aprovado por aclamação pelo 611 

plenário. ITEM VI. Comunicados dos Conselheiros. O conselheiro VICTOR CHINAGLIA 612 

JUNIOR fez uma solicitação, pois ficou sabendo, que será contratada entidade ou uma 613 

empresa para fazer um trabalho de conscientização da questão racial e de gênero 614 

dentro do Conselho. E ele teve relatos de funcionários do Conselho que falaram que há 615 

conselheiros que não pegam o elevador quando tem funcionário dentro, 616 

principalmente o pessoal da limpeza. Segundo ele, o problema estrutural do racismo e 617 

do gênero passa sim por questões de classe social e ele sugeriu inserir no edital a 618 

questão da classe social no debate, porque o Conselho não pode se comportar dessa 619 

forma dentro de sua própria casa. O conselheiro GILBERTO SILVA DOMINGUES DE 620 

OLIVEIRA BELLEZA disse que é muito difícil propor a criação de uma Câmara Temática 621 

em sua Comissão, mas sugeriu a criação de Câmaras Temáticas de Arquitetura de 622 

Iluminação, que é campo de trabalho onde os arquitetos têm tido um crescimento 623 

muito grande, e de Acústica da Arquitetura. O conselheiro AFONSO CELSO BUENO 624 

MONTEIRO solicitou verificar a possibilidade de compra de passagem para a sua 625 

presença nas reuniões, conforme previsto pelo calendário aprovado em plenário e 626 

que, caso aconteça alguma alteração e não haja convocação, ele arcaria às suas 627 

expensas com qualquer multa decorrente da alteração. A conselheira MARCIA MALLET 628 

MACHADO DE MOURA sugeriu que o calendário para o próximo ano já fosse sendo 629 

elaborado, até porque tem que ser votado antes do fim do ano. A presidente explicou 630 

que os coordenadores de Comissões já podem planejar suas próximas reuniões, 631 

entendendo que o cenário primeiro é a manutenção das datas e se houver alguma 632 

alteração já possa ser prevista e informada à SGO. CAMILA MORENO DE CAMARGO 633 

encerrou assim a 9a Reunião Ordinária, Gestão 2024 – 2026, agradecendo a presença 634 

de todas e todos. 635 

 

CAMILA MORENO DE CAMARGO 

Presidente do CAU/SP 
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